

Zeitschrift: Aînés : mensuel pour une retraite plus heureuse
Herausgeber: Aînés
Band: 18 (1988)
Heft: 11

Rubrik: Plumes, poils et Cie : les larmes d'un enfant

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

PIERRE LANG

PLUMES, POILS ET CIE



Les larmes d'un enfant



Le chien de berger, un loup dominé

Merveilleux gardien de moutons, le chien de berger fait appel à des instincts hérités de son ancêtre le loup. A lui tout seul, il agit comme une meute de loups qui encercle une proie. Mais au lieu d'être une proie poursuivie par une meute prédatrice, il se comporte comme un «prédateur» entouré d'une multitude de proies. Aussi le courageux chien de berger doit-il abattre le travail de dix loups. S'il vit moins longtemps que les autres chiens, dit encore Desmond Morris, c'est parce qu'il passe sa vie à se surpasser. Dès qu'il s'arrête et regarde le troupeau, le loup qui sommeille en lui s'aperçoit qu'il n'y a pas plus de loup sur sa gauche que sur sa droite pour réaliser l'encerclement primitif. Alors il galope en tous sens, partout à la fois, pour essayer de former à lui seul un cercle de loups. La relation mystérieuse entre le berger et son chien s'explique encore par le rôle du membre dominant dans la meute de loups. Pour ce chien, le berger est le loup dominant dont les ordres sont immédiatement acceptés. La manœuvre que le berger a le plus de mal à enseigner à son chien est d'éloigner de lui le troupeau, ce qui est contraire à la stratégie cynégétique du loup. Le chien de berger n'y réussit que grâce à son obéissance absolue envers son maître – son loup dominant.

R. V. P.

La trop courte existence d'un hamster a bien souvent fait couler les larmes d'un enfant qui, un jour, trouve sans vie ce petit être auquel il avait donné une part importante de sa tendresse. Le petit compagnon n'est plus qu'un corps inanimé, gisant sur le sol de sa cage. Bien entendu, l'adoption d'un chien ou d'un chat est la première demande que formule l'enfant. Mais on ne dispose parfois pas du temps ou de la place suffisante pour l'accueillir. Alors, puisqu'il souhaite tant la présence d'un animal à ses côtés, les parents acceptent la compagnie d'un hamster. Qui vivra en moyenne deux ans car, de la famille des rongeurs, il est soumis à cette loi biologique voulant que cette espèce dispose d'un développement rapide. Avec pour corollaire une brièveté de la vie adulte. A 6 semaines, une femelle est déjà apte à la reproduction et sa période de fertilité durera environ 500 jours.

Une étonnante fertilité (au cours de sa vie une femelle mettra au monde une cinquantaine de jeunes) qui a permis au hamster de coloniser la planète entière. Un colonel anglais, en mission en Syrie, ayant rapporté au pays une femelle portante, se trouva l'heureux «grand-père» d'une douzaine de jeunes. Qui furent rapidement adoptés par des parents ou amis et le cycle se poursuivit! A l'heure actuelle il est totalement impossible d'envisager un recensement mondial (et même simplement helvétique) du cheptel...

Le hamster se révèle un animal de compagnie agréable pour autant qu'un minimum d'attentions lui soient apportées. Grande cage dans laquelle il s'affairera autour des «accessoires» de jeu que vous y aurez disposés; une cage qui ne doit être exposée ni aux rayons d'un soleil trop ardent, ni aux courants d'air car il craint les refroidissements. Aucun problème de nourriture puisque l'on trouve dans le commerce des granulés spéciaux. Si vous tenez à le gâter, un simple quartier de pomme l'occupera un bon moment... Lorsqu'il sera habitué à

l'enfant, il acceptera d'être tenu de courts instants dans les bras. Mais il est déconseillé de le laisser fureter sans surveillance dans l'appartement. Il n'appartient pas à l'ordre des rongeurs pour rien... Malgré cette restriction, il est un excellent compagnon permettant une découverte par l'enfant de ce qu'est une vie animale à respecter. Mais avertissez celui-ci que toute existence sur cette terre n'est qu'un passage et que cette entente prendra fin alors que le jeune maître espère de longues années d'amitié...

P. L. 7